
作為在旅遊行業深耕數十年的導遊作為在旅遊行業深耕數十年的導遊，「，「China TravelChina Travel」」持續升溫持續升溫，，我倍我倍
感自豪感自豪，，深切感受到旅遊業的巨大潛力深切感受到旅遊業的巨大潛力。。
回顧過去回顧過去44年年，，遊客需求日益個性化遊客需求日益個性化、、沉浸式沉浸式，，景點也朝多樣景點也朝多樣

化發展化發展，，連原本冷門的博物館也熱起來連原本冷門的博物館也熱起來。。新媒新媒
體的興起為我的工作帶來新機遇體的興起為我的工作帶來新機遇。。通過直播通過直播、、視頻視頻，，我與更多遊客進行互動我與更多遊客進行互動，，分享旅遊知識分享旅遊知識，，宣宣
傳美麗中國傳美麗中國，，讓我意外成為讓我意外成為「「網紅導遊爺爺網紅導遊爺爺」。」。
對於今年兩會對於今年兩會，，我建議國家繼續加大在軟硬件建設我建議國家繼續加大在軟硬件建設、、人才培養等方面投入人才培養等方面投入，，推推
動旅遊行業高質量發展動旅遊行業高質量發展。。也要關注旅遊業界的切身利益也要關注旅遊業界的切身利益，，讓他們能夠安心讓他們能夠安心
工作工作、、提高業務水平提高業務水平。。
展望下個展望下個55年年，，我將迎來職業生涯收官之戰我將迎來職業生涯收官之戰。。為了進為了進
一步提升講解質量一步提升講解質量，，我制定了我制定了「「十百千萬十百千萬」」規規
劃劃：：讀幾十本重點書籍讀幾十本重點書籍、、完成上百個完成上百個
景點講解景點講解、、培養幾千名優秀導培養幾千名優秀導
遊遊、、為幾萬名遊客帶去為幾萬名遊客帶去
精彩講解精彩講解。。

我的家鄉陝西省西安市臨潼區被譽為
「石榴之都」，自2020年以來，我見證了臨潼

石榴火爆「出圈」，深切感受到現代果業的蓬勃發展，
特別是智能灌溉、無人機等新技術、新設備不斷湧現，石榴
品種持續優化、栽培技術不斷提升。

過去4年，臨潼石榴從
分散種植到現在形成完整
產業鏈。展望2025年，
我計劃帶領合作社擴大種
植規模，引入新品種，加
強與電商平台合作，打開

線上市場，讓臨潼石榴走向全國、走向世界。
作為一名農業從業者，我希望政府加大對特色

果業的補貼力度，加強農村人才培養，吸引更多
年輕人返鄉創業，建立農業科技示範基地，推廣
先進技術，讓農民的生活越過越好。在接下來的
幾年裏，我希望能夠把合作社打造成集種植、加
工、銷售、旅遊為一體的綜合性農業企業，從而
帶動更多鄉親致富。

2003年從香港大學城市規劃專業碩士畢業之後，我進入香港一
家建築師事務所，由於香港地域空間有限，當時我已堅定想法：要
參與內地業務，累積更多實務歷練。2012年，我加入LWK建築設
計事務所，更多地參與內地業務。藉助中央和省市惠港政策，我成為第
一個獲得內地高級職稱的香港規劃師。如今，房地產存量市場的盤活，給
我和團隊大量機會，包括早前改造南沙大涌橋下空間，建成可賞可玩的橋芯
公園。
作為香港規劃師學會理事、內地聯絡委員會召集人，我充分利用沉澱粵港多
年的優勢，推動兩地規劃行業交流。未來，我將用更多時間、精力，助力更多香
港規劃師探索內地發展機遇，推動大灣區融合。
今年全國兩會，我非常關注房地產政策動向，對於城市規劃、文商旅融合促消費
等方面亦十分期待。

過去4年對我和我的家庭來說，
是充滿變革和收穫的4年。隨着疫情消
退，生活回到正軌後，每個月我們都會帶孩子
遊覽全國各地及參觀博物館，感受歷史厚重與城市魅
力。工作崗位上的新角色——數字化轉型官，為我帶來挑戰
與機遇，促使我不斷
學習與成長。作為
長期在京生活的
澳門人，港澳居
民居住證大大
方便了日常
生活，讓我感受到國家的開放度和包容性。
今年兩會，我最關注如何進一步解決港澳同胞在
內地遇到的一些實際問題。例如港澳學生在「學
信網」進行學歷、學位認證時仍有一定障礙，
此外希望簡化並規範港澳同胞子女入讀內地普
通學校（包括九年義務教育階段和高中）的
流程。我呼籲相關部門重視這些問題，並
出台相關政策，為港澳同胞在內地的生
活和工作創造更加便利的條件。

「十四五」期
間，我深切體會到
國家的巨大變化，最
令人欣喜的是空氣質量

顯著改善；養老保障不斷完善，文化與精神生活日益豐富；圖書館、博
物館等公共文化設施免費開放，健身設施越來越多，公園和綠道建設也更
加完善。每天清晨，我都會打一套「八段錦」，讓身體舒展和氣血通暢。
作為醫療服務業從業者，我欣慰於公眾健康意識的提升，但也憂心慢性病
「年輕化」的趨勢。門診裏，20多歲的「三高」患者屢見不鮮，甚至有人因長期
吃外賣導致患上痛風。這背後，外賣食品安全隱患不容小覷。衞生不達標的無堂食
外賣店扎堆偏僻之地；平台審核不嚴，虛假證照屢禁不止；一次性餐具氾濫，環保與
健康雙重受損。我希望相關部門能加強食品安全全過程監管，加大對違法行為處罰力
度，細化添加劑等食品問題的管理，讓大家吃得安心、吃得健康。

過去過去44年年，，
是我主導創立的青是我主導創立的青
年 創 新 創 業 基 地年 創 新 創 業 基 地
「「工合空間工合空間」」和我和我
個人在內地發展最個人在內地發展最

快的時期快的時期。。作為大灣區最早一批由港人運營的青創孵化作為大灣區最早一批由港人運營的青創孵化
基地基地，，工合空間目前服務的會員超過工合空間目前服務的會員超過300300人人，，多數是香多數是香

港創客港創客。。創業過程中創業過程中，，我也收穫了愛情我也收穫了愛情，，去年迎來一對雙胞胎去年迎來一對雙胞胎。。我父母也來到佛山我父母也來到佛山，，
一家人享受大灣區的便利生活一家人享受大灣區的便利生活。。

服務眾多粵港澳創客服務眾多粵港澳創客，，我被大家稱為大灣區我被大家稱為大灣區「「超級聯繫人超級聯繫人」。」。未來未來，，我要做一我要做一
個超級個超級「「強聯繫人強聯繫人」，」，為港人在內地創業為港人在內地創業「「強強」」鏈接鏈接，，幫助港澳創客更好幫助港澳創客更好

地發展地發展。。同時深入香港大中小學同時深入香港大中小學，，推動兩地學校推動兩地學校、、科企交流科企交流，，推廣推廣
大灣區創業環境大灣區創業環境。。

對於今年全國兩會對於今年全國兩會，，除關注大灣區就業除關注大灣區就業、、創創
業政策外業政策外，，我還關注民生領域我還關注民生領域，，特別是港澳人特別是港澳人
士融入大灣區生活便利方面士融入大灣區生活便利方面，，希望交通出希望交通出

行行、、養老養老、、子女上學等方面政策不僅子女上學等方面政策不僅
惠及創客惠及創客，，還能輻射到他們的還能輻射到他們的

家人家人。。
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年熱情、踩着風火輪的小哪吒

「出圈」又「出海」……2025年

是「十四五」規劃收官之年，在過

去的4年裏，中國日新月異的變化和

經濟社會發展取得的偉大成就，不僅讓

全世界看到一個奮進、開放、勇於擔當

的中國，同時隨着現代化成果不斷惠及

全體人民，引領很多人實現夢想，老百姓

日子越過越紅火。今年也是「十五五」規

劃的謀劃之年，一年一度的全國兩會即將

在北京拉開帷幕，在新的歷史交匯點上，

香港文匯報連線全國多地不同行業的民

眾，與讀者一起走進他們平凡、真實、

難忘的「十四五」故事，傾聽他們對

「十五五」新征程的展望與期待。

●香港文匯報記者 李陽波、

朱燁、李暢、敖敏輝、劉蕊、張帥

陝西、北京、廣東、河南、湖北

連線報道

本
報
連
線
全
國
多
地
各
行
各
業
民
眾

民
生
藍
圖

民
聲
願
景

20252025年年33月月33日日（（星期一星期一））

2025年3月3日（星期一）

2025年3月3日（星期一）

●責任編輯：鄭慧欣、李海月 ●版面設計：余天麟

A6 前瞻前瞻 民生期待民生期待兩兩會會 之

掃碼睇片

過 去 幾過 去 幾
年年，，內地樓內地樓
市冷淡市冷淡，，可可
以說陷入了以說陷入了
「「寒冬寒冬」，」，
看房買房的客戶看房買房的客戶明顯減少明顯減少。。作為房地產從業者作為房地產從業者，，
我個人也一直在觀望樓市我個人也一直在觀望樓市的發展的發展，，等待合適的入等待合適的入
手機會手機會。。
去年以來去年以來，，有關部門多次部署促進房地產市場有關部門多次部署促進房地產市場
平穩健康發展工作平穩健康發展工作，，釋放穩定房地產市場的積極釋放穩定房地產市場的積極
信號信號，，政策力度持續加大政策力度持續加大，，很多地方取消了限很多地方取消了限
購購、、限售限售、、限價以及普通住宅和非普通住宅標準限價以及普通住宅和非普通住宅標準，，並不斷地降低貸款利率並不斷地降低貸款利率。。我所在的武漢東湖高新區我所在的武漢東湖高新區，，也對也對
購買新建商品住房的購房者購買新建商品住房的購房者，，在辦理不動產權證書後在辦理不動產權證書後，，全額補貼已繳納的契稅和住宅專項維修資金全額補貼已繳納的契稅和住宅專項維修資金，，這一定這一定
程度減輕了購房者的經濟負擔程度減輕了購房者的經濟負擔。。

今年全國兩會今年全國兩會，，期待國家能夠推出更多穩定樓市的政策期待國家能夠推出更多穩定樓市的政策，，在契稅在契稅、、貸款利率等方面給出更多支持措貸款利率等方面給出更多支持措
施施，，讓百姓買得起房讓百姓買得起房，，並加強質量監管並加強質量監管，，讓百姓住得上好房讓百姓住得上好房。。相信未來幾年解相信未來幾年解

決好了住房問題決好了住房問題，，我們城市新居民我們城市新居民、、大學生實現了大學生實現了「「安安
居居」，」，將會更將會更「「樂業樂業」。」。

過去過去44年年，，我在工作中發現不少社會矛盾歸我在工作中發現不少社會矛盾歸
根到底是利益分配矛盾根到底是利益分配矛盾，，社會資源有限社會資源有限，，分配分配
稍有差池就容易引發爭議稍有差池就容易引發爭議。。於是我選擇重回校於是我選擇重回校
園園，，到香港大學工商管理學院攻讀到香港大學工商管理學院攻讀EMBAEMBA。。此此
外外，，我的首部長篇小說我的首部長篇小說《《鵝羽鵝羽》》成功出版成功出版，，六六
個月內迎來第二版個月內迎來第二版，，給我很大的鼓舞給我很大的鼓舞。。
未來未來，，我打算把律師業務拓展到香港我打算把律師業務拓展到香港，，也盼也盼

內地與香港往來更便捷內地與香港往來更便捷。。長遠來看長遠來看，，我希望在我希望在
律師職業上實現更大突破律師職業上實現更大突破，，設計出更完善的法設計出更完善的法

律風險識別機制律風險識別機制；；還想發表幾篇對法律機制構建有幫助的論文還想發表幾篇對法律機制構建有幫助的論文，，為法治建設出力為法治建設出力。。
文學創作方面文學創作方面，，我盼着我盼着《《鵝羽鵝羽》》能改編成影視劇能改編成影視劇，，計劃發表兩到三篇中長篇小計劃發表兩到三篇中長篇小
說說。。
今年兩會今年兩會，，我重點關注兩方面我重點關注兩方面。。一是如何挖掘傳統文化價值一是如何挖掘傳統文化價值，，讓它為現代讓它為現代
人提供精神指引人提供精神指引，，創造經濟價值創造經濟價值；；二是在經濟下行的當下二是在經濟下行的當下，，很多企業艱難很多企業艱難
前行前行，，希望能夠有更完善的破產制度幫它們減負希望能夠有更完善的破產制度幫它們減負，，重獲生機重獲生機。。

科技興農補貼加甜
陝西西安農業合作社負責人 張藝

「China Travel」持續升溫
陝西西安「網紅導遊爺爺」楊建

買樓減負安居樂業
湖北武漢房地產從業者 涂志財

創業扶持輻射家人
佛山雙創基地負責人、港青 葉興華

港澳子弟入學簡化
北京外資銀行員工、澳青 鄭鏗鳴

完善法制救活企業
河南律師、作家 邱梅

嚴管食安吃得健康
北京醫療服務從業者 王昱莉

助港才北上融灣區
廣州建築設計事務所董事、港青 陳天揚
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